



# El duro diagnóstico de David Bravo: “Ningún programa reconoce el problema del mercado laboral”

■ A juicio del economista, las candidaturas oficialistas insisten en temas que, a la larga, agudizarán la crisis de empleo que vive el país.

POR CAROLINA LEÓN

Preocupado y decepcionado se mostró el director del Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la Universidad Católica, David Bravo, sobre las propuestas en materia laboral de los candidatos que este domingo participarán en las primarias presidenciales del oficialismo.

El experto analizó los programas de los cuatro rostros en competencia y criticó la casi nula presencia de ideas orientadas a incentivar la efectiva recuperación del empleo en el país. Una crisis del mercado laboral que, a su juicio, se grafica en la lenta recuperación de los indicadores laborales, los que aún no retoman los niveles previos a la pandemia.

“Las cuatro candidaturas son bastante coherentes con lo que ha sido el discurso oficial del Gobierno en materia laboral, que es básicamente no reconocer el problema del mercado laboral y no hacerse cargo del tema”, dijo Bravo.

## Las observaciones

En el caso de la candidata del Partido Comunista, Jeannette Jara, Bravo cuestionó que se insista en temas que, a su juicio, afectarán la contratación de nuevos trabajadores, como la implementación de un salario vital de \$ 750 mil y la negociación multinivel.

“Es un programa que desconoce la crisis laboral, algo que ya ocurrió mientras

era ministra del Trabajo”, dijo Bravo, y agregó que de acuerdo a lo expuesto en la plataforma programática de la candidata, “se acentúa el mal diagnóstico con los instrumentos que se están planteando, que básicamente apuntan a ignorar el impacto negativo que tiene el alza del salario mínimo en un contexto de no mejoramiento de la productividad, de falta de crecimiento económico y de un escenario con una tasa de desocupación tan alta”.

Para él, Jara “hace suya la agenda de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT)” al querer insistir en temas que, a la larga, terminarán complejizando la creación de empleo.

Pero no todo fue críticas, pues Bravo destacó que Jara insista en la necesidad de avanzar en torno a la salacuna.

Al ser consultado por las propuestas programáticas de la carta presidencial de Socialismo Democrático y Partido Liberal, Carolina Tohá, Bravo fue claro: “El programa que más me decepcionó fue el de ella, considerando la calidad de los equipos que tiene y lo que se podría esperar”.

De hecho, cuestionó que Tohá apueste, por ejemplo, por la extensión de la sindicalización y la negociación colectiva. “Acá no hay alza de salario mínimo, pero se plantean líneas que indican que hay poca conciencia de los problemas que tiene el mercado laboral”.



David Bravo dirige el Centro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la UC.

temas como la capacitación y las competencias laborales. “Son temas claves. Sin embargo, no hay mucho desarrollo de cómo se harán las cosas. Tampoco se hace cargo del escenario actual, que ha estado marcado por un desempleo alto”.

Por último, respecto al programa de Gobierno de la Federación Regionalista Verde Social, Jaime Mulet, Bravo dijo que es una propuesta “desfasada” y con ideas “sin mucho desarrollo”.

Desde su óptica, además, es una propuesta que grafica “no ser consciente de que el país tiene una tasa de desempleo mayor al 8%”.

Con todo, a modo de cierre, el experto criticó que, de forma transversal, no se prioricen temas que, como horizonte central, apunten a la creación de empleos.

“He estado mirando el mercado laboral con bastante detención desde los años 80, desde donde hemos tenido varias crisis, y me parece que este es el único caso que conozco en el que no ha sido un tema en la discusión pública la situación del mercado laboral. Habiendo objetivamente elementos que indican que hay un problema”, cuestionó Bravo.

Para él, en crisis anteriores “había conciencia, se reconocía el problema y había discusión. Pasó en el 82, después en el 2008-2009, pasó con la pandemia, pero en estos tres años de Gobierno los números son claros pero hay una mirada autocomplaciente, que parece transmitirse a las cuatro candidaturas que van a las primarias este domingo”.

Si bien el experto valoró que se proponga avanzar en empleabilidad femenina y en la reducción de la informalidad, insistió en que se trata de medidas insuficientes.

“Lo que me llama la atención del programa de Tohá es

que uno podría pensar que, a lo mejor, la mirada de Marcel o del socialismo democrático del Gobierno es una mirada distinta a la que plantea Jara, y eso no se nota tanto en el programa”.

En el caso de Gonzalo Win-

ter, candidato del Frente Amplio, Bravo calificó la propuesta laboral como “atemporal”, ya que no se concentraría en la realidad actual del mercado laboral.

Pese a todo, Bravo destacó que Winter ponga foco en

JULIO CASTRO